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Хватит  
помойных 

трансляций! 
 
16 февраля депу-

таты Госдумы одоб-
рили третий законо-
проект из пакета о 
запрете трэш-стри-
мов. Поправки вно-
сятся в федеральные 
законы «Об инфор-
мации, информа-
ционных техноло-
гиях и о защите ин-
формации» и «О за-
щите детей от инфор-
мации, причиняющей 
вред их здоровью и 
развитию». 

 
Напомним, что трэш-стрим 

(от английского trash stream, 
«помойная трансляция») – 
это вид прямого эфира, веду-
щий которого совершает над 
собой или гостями опасные 
для здоровья, эпатирующие, 
унизительные и тому подоб-
ные действия, обычно с це-
лью получения денежного 
вознаграждения со стороны 
зрителей. «Трэш-стримы 
должны быть похоронены как 
явление! Никогда нашему на-
роду не была свойственна 
страсть такого рода наживы, 
– прокомментировала ситуа-
цию председатель комитета 
Госдумы по защите семьи, 
вопросам отцовства, мате-
ринства и детства Нина Оста-
нина. – Отныне онлайн-плат-
формы должны будут вы-
являть и удалять противо-
правный контент. Кроме 
того, сайты, содержащие 
фото- и видеоматериалы с 
изображением противоправ-
ных деяний, совершенных с 
жестокостью, и последствий 
таких деяний, а также при-
зывы к их совершению под-
падут под запрет и блоки-
ровку. 

 Блокировать деструктив-
ные видео в интернете и за-
ставить администрацию соц-
сетей следить за тем, что по-
является на страницах и со-
обществах – это, конечно, хо-
рошо. Но телевизор-то смот-
реть иногда тоже совер-
шенно невозможно. От теле-
видения, собственно, и по-
шёл весь «трэш». 

 Давайте посмотрим, кто у 
нас виноват в раскультурива-
нии нашего населения и мо-
лодёжи в том числе. Согласи-
тесь, что во многом трэш-
стримеры берут за образцы 
то, что они видят на экранах 
центрального телевидения. 
Демонстрация скандалов, 
склок, публичное выливание 
грязи, драки, насилие – всё 
это по-прежнему присут-
ствует на центральных теле-
каналах и финансируется за 
счёт федерального бюджета. 

 Хоть раз кто-то из руково-
дителей центральных телека-
налов приходил к нам на от-
чёт? Ни разу. Видимо, на-
стало время позвать».

 «Объём ВВП России за 2023 
год, по первой оценке, составил 
в текущих ценах 171,041 трил-
лиона рублей. Индекс физиче-
ского объема ВВП относительно 
2022 года составил 103,6%. Ин-
декс-дефлятор ВВП за 2023 год 
по отношению к ценам 2022 
года составил 106,3%», – со-
общается в документе. 

Рост ВВП по итогам 2023 года 
стал самым высоким за послед-
нее десятилетие, если не считать 
постпандемийного отскока на 
5,9% в 2021 году. По словам 
Максима Решетникова, в ос-
нове такого подъёма – потреби-
тельский и инвестиционный 
спрос.  

 
За чей счёт банкет? 
Причин для потребительского 

бума несколько. Во-первых, за 
2023 год беспрецедентно вы-
росла занятость населения. Ко-
личество занятых россиян до-
стигло 74,2 млн человек, что на 
2 млн, или 3%, выше, чем было в 
конце 2022 года, сообщил Рос-
стат. «Эти оценки могут быть 
уточнены, но очевидно, что рост 
заработных плат и иные стимулы 
привели к выходу на рынок 
труда значительного числа но-
вых занятых», – подчёркивает 
экономист Bloomberg Economics 
по России и СНГ Александр Иса-
ков. Вроде бы хорошая новость. 

Во-вторых, потребительский 
спрос поддерживала мягкая де-
нежная политика и программы 
льготной ипотеки. Комбинация 
аномально низкой ключевой 
ставки в 7,5%, державшейся с 
сентября 2022 до июля 2023 
года, льготных программ ипо-
теки и ожиданий, что цены на не-

движимость будут сильно расти, 
стимулировали потребительский 
спрос и активность в строитель-
стве и связанных отраслях, пе-
речисляет Исаков. Тоже плюс.  

Росту ВВП помогла и быстрая 
адаптация экспортёров нефти к 
ограничениям, введённым в 
конце 2022 – начале 2023 года: 
эмбарго ЕС на российскую 
нефть и нефтепродукты, цено-
вому потолку в $60 за баррель. 
Добыча нефти снизилась лишь 
на 1%, а её экспорт продолжал 
генерировать валюту, необходи-
мую для стабилизации внутрен-
него рынка. Что ж, и это неплохо.  

 
Средние голубцы 

Означает ли рост ВВП самое 
главное для страны – экономи-
ческий рост? И да, и нет.  

Простой пример: чем больше 
человек зарабатывает, тем 
больше может себе позволить. С 

экономикой страны то же самое: 
чем больше суммарный доход 
страны, тем боль-ше могут поз-
волить себе её жители.  

На сегодняшний день ситуа-
ция в России не такая уж впечат-

ляющая: 59% семей имеют быто-
вые кредиты. В семьях, состоя-
щих из мамы, папы и ребёнка, 
размер кредитной нагрузки 
выше, чем у семей без детей, 
причём у 35% такая нагрузка 
превышает 20 тыс. рублей. 
Кроме того, 80% опрошенных се-
мей без детей, 78,3% семей с од-
ним ребёнком, 76,1% семей с 
двумя детьми и 87,1% родите-
лей-одиночек нуждаются в улуч-
шении жилищных условий.  

Отсюда простой и не утеши-
тельный вывод: важен не только 
уровень ВВП, но и его размер на 
душу населения. Тут тоже можно 
провести аналогию с семьей: 
если семья из двух человек за-
рабатывает в месяц, допустим, 
сто тысяч рублей, то они могут 
многое себе позволить. А если 
они вынуждены к тому же обес-
печивать шестерых детей и 
троих престарелых родственни-
ков, то не такая уж это и солид-

ная сумма. Ну а распределение 
по душам у нас сами понимаете 
какое: одни едят мясо, другие ка-
пусту, а в среднем, как водится, 
выходят голубцы.  

 
Шаг вперёд  
и два назад 

Эта строчка из фокстрота 
1910-х годов довольно точно 
описывает процесс, который 
можно охарактеризовать как ди-
намичное развитие экономики. 
Особенно в стране, где её 
подъём происходит за счёт 
сырья. 

Российская экономика растёт 
«сильнее, чем мы ожидали», от-
метила заместитель главы Меж-
дународного валютного фонда 
(МВФ) Гита Гопинат. «Этому со-
путствуют большие бюджетные 
расходы. Военные расходы чрез-
вычайно высоки. Социальные 
выплаты чрезвычайно вы-
соки», – пояснила Гопинат. Она 
подчеркнула наличие «расту-
щего дефицита» и «перегретой 
экономики», наблюдается ин-
фляционное давление: «Так что 
вы видите, откуда берётся рост». 

Пока неясно, продолжила 
она, что произойдет в средне-
срочной перспективе. По мне-
нию Гопинат, «потеря человече-
ского капитала» и ограниченная 
возможность импортировать 
высокотехнологичную продук-
цию потенциально может сокра-
тить рост российской экономики 
в среднесрочной перспективе. 
Положение неопределённое, 
развитие ситуации зависит от 
ближайших месяцев, уверена 
она.  

Что ж, поживём – увидим. Од-
нако ещё в начале нулевых 
председатель Комитета по бюд-
жету и налогам Андрей Макаров 
описал всё происходящее в рос-
сийской экономике сакрамен-
тальной фразой: после того как 
мы подчинили Росстат Минэко-
номразвития, нам стали по 
плечу любые показатели. Будем 
надеяться, что причина всё же 
не только в этом.  

 
Александра Смирнова

Рост ВВП: радоваться ли?
По официальным данным, с российской эконо-

микой наконец-то всё более чем в порядке: ВВП 
России в 2023 году вырос на 3,6%. Эти показатели 
даже превосходят официальный прогноз: в де-
кабре глава Минэкономразвития Максим Решет-
ников отметил, что ожидает рост в 3,5%.

Комитет Госдумы рекомендо-
вал отклонить законопроект о 
внесении изменений в статью 13 
Федерального закона «Об ору-
жии» (в части усиления государст-
венного контроля за оборотом 
оружия), несмотря на достаточно 
оживлённую дискуссию и под-
держку ряда членов комитета. 

 
Закон об оружии имеет ряд изъянов – в 

частности, согласно нынешнему положе-
нию, оружие могут приобретать мигранты, 
в связи с чем криминогенная обстановка, 

вызванная засильем граждан из близле-
жащих стран, нарастает.  Депутат от КПРФ 
Михаил Матвеев неоднократно предлагал 
запретить выдавать лицензию на получе-
ние оружия в течение 10 лет после получе-
ния гражданства РФ. В пояснительной за-
писке Матвеев отметил, что сейчас скла-
дывается ситуация, когда мигранты сразу 
после получения российского гражданства 
оформляют разрешение на оружие без 

особых ограниче-
ний. «При этом за-
частую указанные 
лица не встают на 
воинский учёт по 
месту жительства 
или месту пребы-
вания», – добавил 
он. Матвеев отме-
чает, что после на-
чала спецопера-
ции борьба с нару-
шениями в сфере 
оборота оружия 
имеет «исключи-
тельное обще-
ственное значе-
ние». 

Того же мнения 
и «Справедливая 
Россия». «В нашу 

страну приезжает много молодых здоро-
вых парней. В российскую армию они идти 
служить не хотят, но зато огнестрельное 
оружие как будто бы для самообороны по-
купают исправно. Очень опасаюсь, что со 
временем у них на руках скопится большое 
количество оружия, а потом найдутся горя-
чие головы, которые захотят его приме-
нить для банального разбоя и грабежа», – 
пояснил председатель фракции Сергей 
Миронов. Правда, срок, который должен 
пройти после получения гражданства, 
«Справедливая Россия» предлагает ско-
стить до пяти лет.  

В ближайшее время Михаил Матвеев  на-
мерен подготовить новый законопроект 
или, возможно, несколько: касательно за-
прета на приобретение оружие конкретно 
мигрантами, проживающими на территории 
России, и в целом касательно граждан, не 
состоящих на воинском учёте.  

Удивительно другое:  позиция профиль-
ного комитета, утверждающего, что нет ни-
какой статистики преступлений, связанных 
с приобретением оружия мигрантами, при-
том что общее количество этих преступлений 
с 2021 по 2022 год  выросло с 3,5 до 5 ты-
сяч. Законопроект отклонять ни в коем слу-
чае нельзя! Предстоит большая работа и 
большая борьба. 

Александра Смирнова

Горячие головы


